

## 随想

## A-Iと無視と無知

(株)PPQC研究所 加藤 宏光

A-Iが人智を超越するときを二〇三〇年のシンギュラリティ・ポイント（注1）と呼び、ある意味人類の危機として巷間に騒がせた。最近は人の能力を見直す意見が増えつつあるようだ。著者もシンギュラリティ問題には大いに興味があった。《A-Iの発展で人間そのものが否定されるような時代が来るのか？》というの、人間が人間を否定することであり、自己の利益のために他人を否定することは、今日のウクライナ・ロシア問題を掘り下げる、さまざま形で眞現化されている。また、今将棋界の寵児である藤井聰太棋聖（と呼んで良いのか？！）あまりにタイトルが多いので…の棋風が《コンピュー

タを思わせるデジタルなものである」という（注2）。何かで読んだが、日々めきめきと成長している彼の将棋を評して『彼の頭脳には将棋盤面が写真の画像として残っているようだ』といつたものがあった（残念ながら何によるかを記憶していない）。この評はA-Iによる基盤解析を思わせる。

最近《私たちはA-Iを信頼できるか（注3）》という書物を読んだ。この中に、A-Iと人間の知性（知能）との対比でA-Iの可能性と人間の融合について多角度からのディスカッションがなされている。全体を通して面白いが、その中で気になった点を二つ取り上げてみる。

① 人間はやつてから考える

シミュレーションに依存するA-Iでは想定外には適応できない。想定外に適応できるのは《人間の本能的適応力》であり、それが創造性に繋がるものではないのだろうか？

② 解決していない2つの難題（一〇五ページ）「無意識が奪われている・大澤真幸」から…それは《フレーム問題》と《記号接地問題》。《フレーム問題》はこの世界が膨大な要素とその組み合わせでできているため生じる。この環境下である課題を達成したいとき、時間・空間の範囲を区切り、無数の要素・関係から対象に限定する必要がある。これがフレーム（枠組み）である。フレーム造りがA-Iには難しい。達成する目的のための必要情報の枠組みを与えるないと、A-Iは部屋の掃除には必要でない気温や湿度のような情報をまで取得して、それらを勘案して命令を遂行しようとする。このためいつまでたっても掃除が始まらない、ということが起きる。一方人下は目的

を与えられれば、即座にフレームの大きさや形を変え、目的に合った行動をとることができ。フレーム問題の一番のポイントは《人間は大半のことを「無視」できて「何もしない」ことができるのに対し、A-Iにはそれができない》ということ。一九八〇～一九九〇年代にはこの問題が取り上げられた。解決できない証拠として挙げられたのが将棋であった。選択肢が膨大でA-Iが人間に勝ることはないだろうと思われた。しかし、デイープラーニング等の技術によって将棋や囲碁で人間以上に強いA-Iができてしまった。ではこれでフレーム問題が解決したのだろうか。現実には膨大なデータを処理するスピードが速くなつても、必要なことを無視しているわけではない。結局フレーム問題を解決するために潜在的にはできるのに、何をしないことを選ぶ判断が必要である。人間の認知を支えているのは《無視する能力・無為（なにもしないこと）》である（著者

の要約に拠る）。

結局、お掃除ロボット・ルンバ君は《掃除》というフレームを前提に作動しているのでA-Iではない、ということか？！。将棋ロボットは同じく将棋に特化し囲碁はできないのでA-Iではない。

い、と思いたい。

注1..シンギュラリティとは到達点という意味で《A-Iが人知に追い付くとき》としてとくに注目されるようになっていた注2..藤井聰太氏の棋風をウィキペディアでは次のように紹介している（一部抜粋）。二〇一二年の対談で『(対局中に)考える上で、読みと形勢判断以外のものは基本的に知らない』と言及しており、勝負に大きな影響を与えるとされてきた《経験》や《勝負勘》といった要素に依存しない考え方を明かしている（以上ウィキペディア）。《経験》や《勝負勘》は人間の持つ曖昧な部分であり、藤井氏が必要とする《読みと形勢判断》はデータルな要素に集約される

注3..私たちはA-Iを信頼できるか..二〇二二年九月十日第一版・大澤真幸（社会学者）、川添愛（言語学者）、三宅陽一郎（ゲームA-I開発者）、山本貴光（文筆家・ゲーム作家）、吉川浩満（文筆家・編集者）..文芸春秋